

LA ANTORCHA

Un estanciero muy "elemento" fué Mr. **Bor**: solamente a treinta y siete hizo fusilar... Conforme el índice de los estancieros condenados a muerte, también fué para algunos, aurora de vida. Los que esos terribles dioses patagónicos conocían como "buenos" obispos, obedientes, sin quejas, sumisos, incapaces de una rebeldía; en una palabro, carne apetitosa de burgueses, eran restringidos al lugar de los "favorcitos". ¡Divino favor! seguir, con el sudor y sufrimientos inflando las bolas de sus amos y verdugos. Para "justificar" su "recto" proceder, una vez requisadas todas las armas y demás, Vizcaína preguntó a los obreros por "sus cabecillas".

Informado de que muchos compañeros se habían ido horas antes, los increpó furiosamente llamándoles cobardes, asesinos, ladrones y otras linderas. "Con que los han dejado escapar; pues ahora van a pagar ustedes por ellos". Cómo pagaron, ya lo sabemos. Próximamente fueron fusilados, asesinados-muñecados asquegantes al borde de las fosas por ellos mismos abiertas, a balazos, salazos y culatazos. Los enterrados vivos no faltaron aquí, como en ninguno de las otras masacres. Si doy aquí el caso de un obrero dejado a medio enterrar, y que con la cabeza y un brazo afuera juguetea que lo intimida. Se compadecieron de él: un formidable culatazo, que le hizo saltar los sesos, puso fin a aquellos elumores. La táctica de matanza era por todas partes igual. La orden fatal del aquellá supremo, debió ser una: matanza, masacre y exclusión absoluta de toda piedad. Hasta los echarros de tigre cubierto la han cumplido admirablemente. Hace reñir de la condición humana, que conscriptos, hijos de trabajadores, mañana también obreros, muchachos de 20 años, se prestasen gozosos, pidiéndole, entusiasmados, la "bolada" para matar a sus hasta ayer hermanos de infiernito... Sólo un caso, único, de compasión se dió. Un conscripto (ignorando si saber el nombre) acusado de un polotón para fusilar un grupo de obreros, llorando el instante supremo dijo que él no tiraba.

"Vá a tirar, le dijo el oficial que los mandaba, porque si no usted será fusilado". El conscripto se desplomó desmayado. Episodio que justifica los bellos sentimientos filiales y fraternales que adornan al incisivo capitán Vizcaína Ibarrá: por dos ocasiones, a 50 o 60 leguas del puerto, había encontrado en el camino al menor de 17 años, apellidado Esteva, a quien le dijo que se fugaría para el pueblo. Ignórase por qué el muchacho no cumplió la katherina orden, y fue encontrado por fuerza viéndose en el grupo encogido en "La Anita". Aquello no podía perdonarse, debía pagar con la vida, aquella criatura, su temeraria desobediencia. En presencia de muchos prisioneros y se no pocos estancieros y chaflejos, dió la orden de fusilamiento. Un primo de la criatura, menor también de 18 años, y también prisionero, sale de las filas y corre hasta donde estaba su primo, interponiéndose entre éste y los tiradores. Así colocado para evitar la ejecución, llorando amargamente pide, suplicó en toda forma a Vizcaína Ibarrá que no fuese a su primo, que es el sostén de la madre y dos hermanas, que en cambio lo fusilara a él que no tenía a quien mantener. "Mátame a mí, mátame, pero no mate a mi primo". La pena y los sollozos lo abogaban, no podía decir otra cosa. Por mandato de Vizcaína Ibarrá lo hicieron a un lado y el niño Esteva cayó desplomado. El primo corre a abalanzarse contra el sanguinario capitán, fuera de sí, furioso, enloquecido. "Mátame, asesino, mátame también a mí, yo no quiero vivir más, mátame, asesino".

"No te hago el gusto, pendejo", le contestó friamente aquel monstruo con figura de hombre, y ordenó que lo encerraran con los demás obreros aun no masacrados.

El trabajo de "limpieza" en "La Anita" duró cinco días. Salvados por los estancieros los "buenos obreros", a los restantes nun se les preguntaba en qué estanciera trabajaban cuando estalló la huelga. Como muchísimos, recién habían llegado al territorio en busca de trabajo, atrapados por el aumento de sueldos que estipulaba el pliego de condiciones firmado a principios de año, y nun lo habían conseguido, no podían contestar a la pregunta, limitándose a decir lo expuesto. Por esa razón se les consideraba "bandoleros" y eran ejecutados, ya sea cómo.

En Río Chico: Dejamos a los compañeros que habían tomado y abandonado Paso Ibáñez, en marcha hacia el interior. Era el escaso día de marcha. Ya acampados a orillas del Río Chico, en un paraje bastante quebrado, ven aproximarse varios autos, uno de ellos con bandera blanca; llegan y se internan en el casi cerrado círculo que formaba el campamento.

De uno de los autos se bajan el compañero Otero, un militar y un particular. Aquel se dirige, apresurado, hacia los que iban aproximándose hacia los huéspedes, para reconocerlos, y les manifiesta que todo estaba arreglado, que no había que ofrecer resistencia a las fuerzas llegadas con él (eran tales: Varela con veintitantos hombres); paciencia que los estancieros libertados habían conseguido que los policías accediesen al paraje obrero. (Lo habían engañado villanamente, y atemorizado con el fusilamiento). Hubieron compañeros, pocos, que no dieron crédito a tal

POR LA COMPAÑERA DE S. GONZALEZ DÍEZ

Suma anterior \$ 73.55
José Díaz, Gral. Arenales 2.
Alfredo Terragno, fd. fd. 1.
Ramón Alonso, fd. fd. 1.
Gil Bellspart, fd. fd. 1.
Pedro Castro, fd. fd. 1.
Rafael García, fd. fd. 1.
Fermín Montero, fd. fd. 1.
Germinal, fd. fd. 2.
Porfirio Martínez, fd. fd. 1.
Faustino Carballo, fd. fd. 1.
Total \$ 80.86

Por la libertad de

Sacco y Vanzetti

Essi eran nati per l'amore
en l'aurora de Pavvenir sorride
dalle fronti limpide edio amora
come chi molto vide.

J. Carducci.

En breve, dos hombres, dos seres pensantes, serán ligados sobre una silla de acero, un casco de metal les cubrirá la nuca, y a pocos pasos de ellos, tras una pared, otro hombre apretará un botón, maniobrará una palanca, seguirá con mirada atenta una aguja hasta que señale la tensión deseada y la corriente mortal atravesará, fulminea, los nervios de los dos desventurados que retumbarán un instante y quedarán después para siempre rígidos, el rostro violoso contrahecho por visajes espasmódicos, reducidos a un montón de carnes carbonizadas.

Y será hecha justicia, y el asesinato de los miserables rojos, no terrábrá un instante el sueño y la digestión de la burguesía norteamericana. El crimen se cumplirá, a menos que el grito de protesta y de indignación no logren atemorizar a los harios reyes de la carne en conserva.

Sacco y Vanzetti, de aquí a poco tiempo, deberán subir a la silla eléctrica; así lo ha dispuesto la desvergúenza justicia de la república enterrada.

Sacco y Vanzetti son inocentes. No es la primera vez que la burguesía de Estados Unidos manda al patíbulo a proletarios inocentes, y los mártires de Chicago son la prueba luminosa y dolorosa de esto.

Otras veces, empero, su sed de venganza y de represión fué defendida, otras veces el levantamiento y la indignación de las masas han obligado al verdugo a desistir de su obra.

Sea así también ahora para Sacco y Vanzetti. Que los proletarios de todo el mundo insurjen contra la nueva infamia que se proponga, que el verdugo sea obligado a retirarse para dejar la libertad y la vida a los dos obreros proletarios, no más culpables que de tenerse en un mejor porvenir.

Trabajadores: Esos gritos de protesta y de indignación es de mucho tiempo ya que todo el mundo proletario los eleva, pero la sórdida burguesía del dólar espera que el eco de

comunicado de la familia de Varela se extienda por el mundo.

A continuación se detallan las cifras de los gastos realizados en el funeral de Sacco y Vanzetti.

Trabajadores: en efecto está la fuerza, acción, pues, y acción a tiempo.

Alberto de Venecia.

NOTAS

COMITÉ DE AGITACIÓN PRO SACCO Y VANZETTI

Circular a los gremios, centros, agrupaciones y Bibliotecas

Compañeros:

El comité de A. Pro Sacco y Vanzetti ha resuelto realizar un mitin de protesta en la Plaza Once el día 10 de Abril a las 15 horas, con el propósito de que todo el proletariado en general exponga su más energética protesta contra el monstruoso crimen que se quiere perpetrar en dos trabajadores que no cometieron más delito que el de ser hijos del trabajo.

Es necesario que los trabajadores de la Argentina presten la debida solidaridad que nuestros hermanos de Norteamérica solicitan. Además que ese mitin de protesta rodada en beneficio de nosotros mismos, porque también en Santa Cruz, en Jacinto Arauz, en España, y en fin, en todo el universo, la burguesía, enemiga declarada de los trabajadores, está elevando sus garras de fieras en las laceras carnes de todos los hombres que en estos momentos están sufriendo el peso horrible de la explotación por parte de los señores de la "justicia burguesa".

Es de sumo interés que todos los hombres conscientes presten su debida solidaridad haciendo suya esta causa, por cierto bastante humana, para demostrar a todos los tiranos y verdugos del siglo XX, que los trabajadores todos estamos dispuestos a rengor el granito ensangrentado del crimen de veta nueva, inquisición social.

Trabajadores, hermanos:

Por la libertad de Sacco y Vanzetti y de todos los hermanos presos, todos los hombres conscientes deben concurrir al mitin de la Plaza Once.

No cavarir, o guardar silencio, es hacerse cómplice con este trágico y monstruoso crimen.

Pues, entonces, todos a protestar.

Por el Comité de agitación Pro Sacco y Vanzetti. Pedro Fabeiro, secretario.

NOTA. — Todos aquellos sindicatos, centros, agrupaciones y bibliotecas, que no hayan recibido la circular, pueden darse por notificados por la presente.

AGRUPACION "FLORENCIO SANCHEZ"

Centro Cultural "Florentino Ameghino" en el que se han prestado todos los instrumentos y libros pertenecientes al primer número y que se han vendido.

No dudamos que los compañeros todos

se harán para que puedan aprovechar el vapor "La Pinta", controlado por esta agrupación, y cuyo beneficio se destina a los presos anarquistas de Rusia.

El local del Centro "Florentino Ameghino" está situado en la calle Mufecas 94.

La Comisión

Balance del pique-excursión efectuado por varios compañeros el 26 del corriente, en la barca "La Pinta", controlado por esta agrupación, y cuyo beneficio se destina a los presos anarquistas de Rusia.

El local del Centro "Florentino Ameghino" está situado en la calle Mufecas 94.

La Comisión

El grupo Editor.

TRIBUNA LIBERTARIA", de Rosario.

Dedicando aparecer este semanario en

los primeros días de Abril, notificamos a los compañeros que quieran suscribirse, pueden dirigirse al agente en esa, Antequera Salta, Perú 1537.

El grupo Editor.

SINDICATO DE R. DE MOZOS de Rosario

La C. A. de este sindicato comunica

que estableció su nuevo local, en la calle San Luis 1015 (altos).

RECIBIMOS

PRO PRENSA Y DEPORTADOS

El compañero P. Aspiriz, de Udaquíola, Bibl. Pop. de Parque Patricios, informó remite para su publicación, acompañada de un paquete.

Agr. "Humanidad Nueva", ciudad, por paquete.

Liberato Dario Obidio, \$ 5; Nicolás Alvarado, \$ 9.

Miguel Calvo, Venancio Alvarez, El Verdugo, David F., Julián Rodríguez, Barnes, Crispín, Un pequeño explotado, E. Guiaki y Grillo Bifilar; \$ 3 cada uno. Suma: \$ 30.

Juan Pueblo y Manuel M., \$ 3.30 cada uno. Suma: \$ 7.

Florencio, Un explotado, Sin Patria, Los deudas de un chascador y Emilio Rodríguez; \$ 2 cada uno. Suma: \$ 10.

Celedonio Arias, Juan Martínez, Eduardo Z., José Alvarez, Un compañero y Eusebio Villar; \$ 1 cada uno. Suma: \$ 6.

Total: \$ 62.

C. AMANTES DE LA ED. POPULAR de Bahía Blanca

Organizada por este Centro se realizará el sábado 10. de Abril, a la noche, una función y conferencia a beneficio del Comité Pro Preysken, ideal de LA ANTORCHA y del Centro Organizador.

Se pondrá en escena la comedia dramática en 3 actos: "En familia" de Florencio Sánchez. La conferencia estará a cargo del compañero Alberto Bianchi.

Trabajadores: en efecto está la fuerza, acción, pues, y acción a tiempo.

Alberto de Venecia.

A. C. A. "FRANCISCO FERRER"

De General Arenales

Esta agrupación recientemente formada pide a las sociedades, centros o agrupaciones que editen periódicos o folletos, nos envíe un ejemplar para su mesa de lectura. La correspondencia para la agrupación debe ser dirigida al compañero José Díaz, General Arenales, P. C. P.

ATENEO RACIONALISTA DE VILLA CRESPO

NOTAS

Superavit anterior \$ 297.8

Subscripciones cobradas \$ 12.0

Pagos de paquetes \$ 62.0

Donaciones \$ 0.5

Revendedor \$ 12.0

Números sueltos \$ 3.0

Total: \$ 408.3

SAÍDAS

Impresión del N° 34 \$ 150.-

Franqueo del mismo \$ 16.0

de correspondencia \$ 2.80

Expedición \$ 3.0

Gastos de Red. y Administración \$ 40.0

ATENEO RACIONALISTA DE VILLA CRESPO

Resumen

Entradas \$ 408.3

Salidas \$ 211.80

Superavit \$ 196.55

Se hace saber a todos los compañeros que posean libros de la biblioteca de este Ateneo que deben hacer entrega de los mismos al Superavit.

Si desde otro punto que

señaló Paster, nosotros de

que sea el trono

sobre su culo", nosotros tam

bién tenemos sus atributos humanos

el sentimiento y el corazón

que se aplica—y solo

las que no se aplican, abne

gencia. Llegado lo

el corazón del pueblo, ga

ge—por ejemplo, para se

reincidentes, con los enorme

boiros de la Patagonia

vibrante el sentimiento de

los que viven en una gran congoja</